



4 DE MAYO DE 2021

ESTADOS UNIDOS ELEVA CUOTA ANUAL DE REFUGIADOS ADMITIDOS



Fuente: France24

03/05/2021 – El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, anunció un aumento en la cuota anual de refugiados que admite el país, el cual ahora tendrá una capacidad para recibir a 62,500 personas refugiadas. Anteriormente, la cifra marcada por el gobierno del ex presidente Donald Trump ascendía a 15,000 refugiados anualmente. Mediante un comunicado, Biden anunció que con esta decisión se “elimina” el límite de la administración anterior que “no representaba los valores de Estados Unidos como una nación que da la bienvenida y apoya a los refugiados”.

Aunado a lo anterior, el gobierno estadounidense anunció que comenzará a reunificar a las familias de migrantes que fueron separadas durante la administración Trump. Al respecto, Alejandro Mayorkas, secretario del Departamento de Seguridad Interior (DHS, por sus siglas en inglés), explicó que el gobierno estadounidense está colaborando con la Unión de Libertades Civiles (ACLU, por sus siglas en inglés) para “reunir a las familias y reparar el daño” provocado por el programa “tolerancia cero”. De acuerdo con datos de la administración actual, dicho programa separó a un total de 1000 familias, lo que generó que 5000 niños fueran distribuidos en distintos sitios de Estados Unidos. Mayorkas señaló que “el grupo de trabajo busca darles a las familias la oportunidad de reunificarse [...]”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3nKWZEr>; <https://bit.ly/2RpAc4A>

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO Y BOLIVIA INFORMARON SOBRE LA SUPRESIÓN DE VISAS A NACIONALES BOLIVIANOS

03/05/2021 - Los gobiernos de México y Bolivia informaron que, en cumplimiento con los acuerdos establecidos en marzo pasado, la supresión del requisito de visa para visitantes bolivianos que buscan realizar actividades remuneradas entrará en vigor el 24 de mayo de 2021. En tanto se finalizan los procesos necesarios para dicho fin, permanecerá el actual esquema de visado para nacionales bolivianos que deseen viajar a México. Esta disposición tiene como objetivo impulsar la integración entre México y Bolivia al facilitar la movilidad con fines de turismo, culturales y de negocios de los ciudadanos de ambos países al permitir que los portadores de pasaporte ordinario boliviano soliciten su ingreso a México hasta por 180 días, bajo la condición de estancia de visitante. De manera recíproca, los conacionales mexicanos podrán ingresar a Bolivia bajo las mismas condiciones.

SRE <https://bit.ly/3aVLPHp>

EL INM Y AMEPAC ESTABLECEN CONVENIO PARA CERTIFICACIÓN DE PERSONAL

03/05/2021 - El Instituto Nacional de Migración (INM) y la Asociación Mexicana de Capacitación de Personal y Empresarial (Amepac) establecieron un convenio general de colaboración para capacitar y certificar al personal que brinda atención directa a las personas migrantes. La Amepac forma parte del Comité de Gestión por Competencias del INM, el cual fue integrado en noviembre de 2020 con el fin de incorporarse al Sistema Nacional de Competencias (Conocer) de la Secretaría de Educación Pública. El objetivo de este convenio es el reconocimiento, por medio de la certificación nacional con base en el respeto a los derechos humanos, del personal migratorio quienes son el primer contacto nacional con los extranjeros que ingresan al país.

INM <https://bit.ly/3eSjUcB>

AMÉRICA DEL NORTE

REMESAS A MÉXICO ALCANZAN RÉCORD HISTÓRICO

03/05/2021 - Según cifras divulgadas por el Banco de México, las remesas que envían los mexicanos que viven en el exterior, principalmente desde Estados Unidos, alcanzaron un récord mensual histórico en marzo al sumar 4151 millones de dólares. Esta cifra supone el mayor registro de remesas para un mes desde 1995, año en que el organismo comenzó con los registros de dicha entrada de divisas. Durante 2020, las remesas totalizaron

40,606 millones de dólares, lo que representa un aumento de 11.4% con respecto a 2019. Durante el primer trimestre de este 2021, las remesas ascendieron a 10,623 millones de dólares, un alza de 13% frente al mismo periodo del año anterior.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3bORAUp>

REPRESENTANTE ESPECIAL DE ESTADOS UNIDOS PARA AFGANISTÁN SE REUNIÓ CON FUNCIONARIOS DEL PAÍS PARA “AJUSTAR EL PROCESO DE PAZ”

03/05/2021 - Zalmay Khalilzad, representante especial de Estados Unidos para Afganistán, se reunió en Kabul con Ashraf Ghani, presidente de Afganistán y Abdulá Abdulá, presidente del Alto Consejo para la Reconciliación Nacional, con el objetivo de “ajustar el proceso de paz”. En el marco de la retirada formal de tropas estadounidenses del territorio afgano, el presidente Ghani subrayó que el proceso debe “coincidir” con las “realidades del nuevo Afganistán”, y al mismo tiempo consideró que el proceso de paz en Afganistán es un asunto “urgente” para el Gobierno afgano y la población.

Europa Press <https://bit.ly/338M9yf>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

EL JNE LLAMA A “PONERSE DE ACUERDO” A LOS PARTIDOS PARA CELEBRAR LOS DEBATES ELECTORALES

03/05/2021 - El Jurado Nacional de Elecciones (JNE) de Perú informó que los partidos Fuerza Popular y Perú Libre no han logrado llegar a un acuerdo para celebrar los cuatro debates electorales propuestos como parte del proceso electoral presidencial. El organismo manifestó “su preocupación” y exhortó a las organizaciones políticas a llegar a un acuerdo para celebrar los debates correspondientes antes de la segunda vuelta electoral. De acuerdo con las encuestas publicadas por Gestión y Perú 21, Pedro Castillo, aspirante a la presidencia de Perú Libre, mantiene la preferencia por el 44% frente a Keiko Fujimori, candidata de Fuerza Popular, que figura con un 34%, mientras que los votos “blancos y nulos” rondan en el 11%.

Europa Press <https://bit.ly/3ugMJGk>

GOBIERNO DE CHILE APRUEBA EL TERCER RETIRO DE FONDOS DE AHORRO

03/05/2021 - El Gobierno de Chile aprobó la iniciativa que permite a la población retirar sus ahorros pensionales como medida para aliviar la crisis por la COVID-19. Con esta iniciativa será la tercera vez desde el inicio de la pandemia que los chilenos pueden acceder al 10% de sus ahorros de contribución obligatoria para los trabajadores y supone la salida de 19,000 millones de dólares de los fondos de ahorro. Estas cuentas actualmente son gestionadas por las Administradoras de Fondos de Pensiones (AFP). De acuerdo con datos de la institución administradora, la medida beneficiará a alrededor de 10 millones de contribuyentes que recibirán el dinero en un plazo de 15 días.

Agencia EFE <https://bit.ly/3xFRzyW> Swiss Info <https://bit.ly/2QTrqw3>

NUEVO FISCAL DE EL SALVADOR REVISARÁ MECANISMO ANTICORRUPCIÓN

03/05/2021 - Rodolfo Delgado, nuevo fiscal general de El Salvador, anunció que revisará el convenio suscrito por su antecesor, Raúl Melara, con la Comisión Internacional contra la Impunidad (Cicies) instalada en 2019, con apoyo de la Organización de Estados Americanos (OEA) y recalcó que solo la Fiscalía General de la República tiene potestad constitucional de hacer investigaciones. Por su parte, Ernesto Castro, presidente de la Asamblea Legislativa de El Salvador, negó que las acciones parlamentarias contra el Poder Judicial constituyan un golpe de Estado, asegurando que la población salvadoreña apoya las decisiones del Ejecutivo para destituir a cinco jueces de la Suprema Corte y al Fiscal General. Sin embargo, han surgido una serie de protestas contra las decisiones, por considerar que rompen con la independencia de poderes y el sistema de contrapesos democráticos.

A su vez, Apolonio Tobar, procurador para la Defensa de los Derechos Humanos (PDDH), llamó a Naciones Unidas y a la comunidad internacional a mediar para “generar en El Salvador un clima positivo de gobernabilidad” e instó a la OEA a apoyar una salida pacífica a lo que definió como una “alteración del orden constitucional”. En respuesta António Guterres, secretario general de la ONU, pidió al gobierno salvadoreño respetar la Constitución y la separación de poderes. No obstante, Nayib Bukele, presidente de El Salvador, planteó la posibilidad de seguir con la remoción de funcionarios, tras publicar en su cuenta de Twitter que “el pueblo no los mandó a negociar. Se van. Todos”.

Prensa latina <https://bit.ly/3eTphZ1> <https://bit.ly/3vCV9bh> <https://bit.ly/2PLC4EB> **Infobae**
<https://bit.ly/3vBxCra>

EUROPA

SE REÚNEN MINISTROS DEL G7 EN LONDRES

03/05/2021 - Los ministros de Relaciones Exteriores de los países miembros del G7 se reunieron este lunes en Londres de manera presencial. Entre los temas que se discutieron se encuentra la propuesta para construir un mecanismo de respuesta rápida para contrarrestar la “desinformación” rusa, la defensa de los mercados abiertos y la democracia, la recuperación de la pandemia por COVID-19 y el combate al cambio climático. Entre los participantes, además de los ministros del G7, estuvieron presentes como invitados los ministros de Australia, India, Sudáfrica y Corea del Sur. Dominic Raab, secretario de Estado del Reino Unido, señaló que la intención es “estar hombro a hombro no solo con los estadounidenses [...], sino también con sus aliados más lejanos”.

Reuters <https://reut.rs/3uhOFab>

SUECIA DONA DOSIS DE ASTRAZENECA AL MECANISMO COVAX

03/05/2021 - El Gobierno de Suecia donó un millón de vacunas de AstraZeneca al mecanismo COVAX. Per Olsson Fridh, ministro de Desarrollo de Suecia, anunció que su país “ya no necesita el inmunizador de AstraZeneca”, puesto que solo lo aplica a los mayores de 65 años. Además, el ministro señaló que Suecia espera una “gran entrega” de dosis por parte de la farmacéutica, subrayando la importancia de “no acumular dosis cuando todo el mundo necesita vacunas”. Así, el Gobierno sueco cooperará en el marco del mecanismo COVAX para garantizar el acceso equitativo y justo a las vacunas.

Paralelamente, la organización de fomento de las vacunas Gavi y Moderna anunciaron que proporcionarán 500 millones de dosis al mecanismo COVAX. Se planea la entrega de 34 millones para el último trimestre del año y 466 millones para 2022. Seth Berkley, director general de Gavi, recalcó que el acuerdo entre COVAX, Moderna y Gavi es un paso importante para “expandir y mantener el catálogo diverso, así como para adaptarse a la evolución continua de la pandemia”.

Europa Press <https://bit.ly/3edmqLy> Infobae <https://bit.ly/3h3lyLh>

LA COMISIÓN EUROPEA PIDIÓ LA REAPERTURA DE LA FRONTERA EXTERIOR DE LA UE PARA TURISTAS VACUNADOS

03/05/2021 - La Comisión Europea pidió a los países miembros de la Unión Europea que reabran su frontera exterior a los turistas vacunados contra COVID-19. La propuesta tiene como objetivo recibir a turistas que cuenten con una de las vacunas aprobadas por la Agencia Europea del Medicamento (EMA, por sus siglas en inglés). Sin embargo, subrayó que esto no implica que los turistas viajen “sin condiciones” pues corresponderá a cada Estado miembro determinar otras medidas como una cuarentena o pruebas diagnósticas. El Ejecutivo comunitario resaltó que aún con el plan de reapertura al turismo, los países miembros “no deberán bajar la guardia” ante el riesgo de nuevas variantes del coronavirus.

Europa Press <https://bit.ly/3xGHRWL>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

PERSISTEN DIFERENCIAS ENTRE NUEVA ZELANDIA, AUSTRALIA Y CHINA

03/05/2021 - Durante la Cumbre Empresarial de China celebrada en Auckland, Nueva Zelandia, la primera ministra Jacinda Ardern declaró que las diferencias con China “son cada vez más difíciles de conciliar a medida que el papel de Beijing en el mundo crece y cambia”. Sin embargo, al considerar que éstas no tienen que definir su relación con China, señaló que representan un desafío con el que los países del Indo-pacífico, Europa y otras regiones están lidiando. Por su parte, el gobierno australiano informó que está revisando el arrendamiento de un puerto comercial a la empresa Landbridge Group, propiedad del chino Ye Cheng, en virtud de las leyes de inversión extranjera en Australia. Dichas leyes otorgan al gobierno el poder retroactivo de imponer nuevas condiciones o incluso forzar una desinversión en acuerdos que ya han sido previamente aprobados, por lo que funcionarios australianos están investigando si la empresa Landbridge debería verse obligada a renunciar a su propiedad sobre el puerto de Darwin por motivos de seguridad nacional ante supuestos vínculos con el ejército chino.

Reuters <https://reut.rs/2QI3Gel> <https://reut.rs/3edEzc4>

ASEAN, CHINA, JAPÓN Y COREA DEL SUR SE COMPROMETEN A FORTALECER LA COOPERACIÓN FINANCIERA REGIONAL

03/05/2021 - Los ministros de finanzas y gobernadores de bancos centrales de la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN, por sus siglas en inglés), China, Japón y Corea del Sur, prometieron fortalecer la cooperación financiera regional. En el marco de la reunión virtual del Banco Asiático de Desarrollo (BAD), los ministros emitieron una declaración conjunta en la que se comprometieron a “lograr una recuperación inclusiva, preservar la sostenibilidad fiscal a largo plazo y mantener la estabilidad financiera”. Al respecto, Taro Aso, ministro de Finanzas de Japón, aseguró que dentro de los temas prioritarios en la agenda del BAD se encuentran la

respuesta al COVID-19, cobertura sanitaria universal, cambio climático, infraestructura de alta calidad, transparencia y sostenibilidad de la deuda emergente en Asia.

Reuters <https://reut.rs/33oljCJ>

EL TRIBUNAL CONSTITUCIONAL DE SIRIA SELECCIONA A DOS CANDIDATOS MÁS PARA LOS COMICIOS DE MAYO

03/05/2021 - El Tribunal Constitucional Superior de Siria seleccionó a dos candidatos más para aparecer en las boletas electorales para los comicios del 26 de mayo en el país. El Tribunal aprobó a Abdallah Saloum Abdallah, ex viceministro de gabinete y a Mahmoud Ahmed Marei, jefe del partido de oposición, ambos reconocidos para acompañar en la boleta electoral a Bashar al-Assad, presidente de Siria desde el año 2000. Por su parte, funcionarios de la ONU señalaron que los comicios no cumplirían con las resoluciones del Consejo de Seguridad que exigen un proceso político para poner fin al conflicto de Siria, una nueva constitución y elecciones libres administradas bajo la supervisión de la ONU.

Reuters <https://reut.rs/3eTrdAO>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

UNESCO ALERTA SOBRE CRISIS ECONÓMICA Y LAS AMENAZAS CRECIENTES PARA LA PRENSA

03/05/2021 - La Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO, por sus siglas en inglés) cerró la edición 2021 de la Conferencia Global de Libertad de Prensa, celebrada en conjunto con el Gobierno de Namibia, con motivo del Día Mundial de la Libertad de Prensa. En esta se alertó sobre la crisis económica que atraviesa el sector y sobre las crecientes amenazas a las que se enfrentan los periodistas. Además, tras la clausura del evento se publicó el documento de conclusiones finales del encuentro titulado “Declaración Windhoek+30”, en el que se resalta la preocupación por las “amenazas a la seguridad de los periodistas y al ejercicio del periodismo libre”; la sostenibilidad económica de la prensa libre; y el acceso a la información calificándolo como un “bien de servicio público” al que todo el mundo tiene derecho.

En este mismo marco, la Fundación para la Libertad de Prensa (FLIP) y la organización Artículo 19, presentaron el informe “Leyes del silencio” que revela el aumento del acoso judicial contra periodistas de México y Colombia. En dicho informe, la FLIP informó de 36 casos de acoso judicial en Colombia en 2020 frente a los 14 de 2017, mientras que en México, Artículo 19 registró 39 casos en 2020 frente a sólo uno en 2015. Al respecto, António Guterres, secretario general de la ONU, pidió a los gobiernos del mundo apoyar “medios de comunicación libres, independientes y diversos”, argumentando que el periodismo libre es el mayor aliado en la lucha contra la desinformación.

Swissinfo <https://bit.ly/3tmv7HW> Deutsche Welle <https://bit.ly/3eWTcjo>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Bernadette Vega Sánchez

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Diana Alicia Garfias Soriano

Luis Ernesto Bache Silva (Servicio Social)

Víctor Jesús Rosas Muñoz (Servicio Social)

Abib Elizabeth Pérez Espinosa (Servicio Social)

Princess Athenea Villegas Guerrero (Servicio Social)

Mayo de 2021

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>